

**Bibliotheksverbund Bayern
Kommission für Service und Information**

Amtsperiode 2019 - 2021

Protokoll der 2. Kommissionssitzung am 31.07.2019

Ort:	Bayerische Staatsbibliothek
Datum:	31.07.2019, 10:15 Uhr bis 16:15 Uhr
Protokoll:	Herr Sternecker (BSB München)
Teilnehmende:	Herr Ackermann (UB Erlangen-Nürnberg), Herr Dr. Franke (UB Bamberg), Frau Dr. Hutzler (UB Regensburg), Herr Dr. Mitscherling (UB der TU München), Frau Siegmüller (HSB der OTH Regensburg), Herr Sternecker (BSB München), Herr Dr. Stöber (UB der LMU München, bis 13.30 Uhr)
Entschuldigt:	Frau Drechsler (THB Aschaffenburg)
Gäste:	Herr Dr. Gillitzer (BSB München), Herr Groß (Verbundzentrale), Herr Scheuerl (Verbundzentrale), Frau Standke (BSB München, bis 12.30 Uhr)

1. Formales

- 1.1. Protokollführung
- 1.2. Verabschiedung der Tagesordnung

2. Anpassung der ABOB an moderne bibliothekarische Dienstleistungen – Bestandsaufnahme und Ermittlung des Aktualisierungsbedarfs

3. Vorbereitung einer Stellungnahme zur überarbeiteten DBS an die DBS-Steuerungsgruppe WB

4. Primo

5. TouchPoint

6. Entwicklungen in der Fernleihe

7. Berichte aus den Arbeitsgruppen, Berichte der Mitglieder und Gäste

8. Themensuche für die nächste Fortbildung der KSI

9. Sonstiges

- 9.1. Vortragsthema für die Verbundkonferenz
- 9.2. Publikation der Ergebnisse aus der KSI-Veranstaltung „Lernraum Bibliothek“
- 9.3. Festlegung des Schwerpunktthemas für die nächste Sitzung
- 9.4. Termin der nächsten Sitzung

Typ: A = Auftrag, B = Beschluss, E = Empfehlung, Info = Information, F = Feststellung, T = Termin

TOP	Typ	Ergebnisse	Zu erledigen durch / bis
1.		Formales	
1.1.	B	Protokollführung	
	B	Das Protokoll führt Herr Sternecker.	
		Es wird beschlossen, ein Ergebnisprotokoll (d. h. kein Verlaufsprotokoll) zu führen.	
	A	Es wird von Herrn Dr. Gillitzer die Frage gestellt, ob sehr alte Protokolle bereinigt oder entfernt werden sollen. Grundsätzlich hat sich die KSI für den Verbleib der Dokumente ausgesprochen. In Einzelfällen könnten aber bei Bedarf und nach Abstimmung in der KSI alte Protokolle entfernt werden. Herr Dr. Mitscherling bespricht das Thema mit Frau Knaf.	Herr Dr. Mitscherling
1.2.	B	Verabschiedung der Tagesordnung	
		Die Tagesordnung wird in der vorliegenden Form verabschiedet. TOP 6 und TOP 3 werden vorgezogen und in dieser Reihenfolge vor TOP 2 behandelt.	
	F	Die Gäste werden gefragt, ob bestimmte Themen grundsätzlich vorgezogen werden sollten, um eine verkürzte Teilnahme zu ermöglichen. Die Gäste sehen hierfür keine Notwendigkeit.	
2.		Anpassung der ABOB an moderne bibliothekarische Dienstleistungen – Bestandsaufnahme und Ermittlung des Aktualisierungsbedarfs	
		Es werden erste Vorschläge für Änderungen ausführlich diskutiert und gesammelt.	
	A	Die weitere Bearbeitung soll elektronisch in digitaler Form geschehen. Herr Dr. Mitscherling pflegt den aktuellen Stand in ein online zugängliches Dokument ein und lässt den Mitgliedern einen Link zukommen.	Hr. Dr. Mitscherling
	A	Frau Standke wird nach Abschluss der Bestandsaufnahme einen Entwurf erstellen und in die Runde schicken.	Fr. Standke
3.		Vorbereitung einer Stellungnahme zur überarbeiteten DBS an die DBS-Steuerungsgruppe WB	
	Info	Herr Dr. Mitscherling teilt mit, dass eine Veranstaltung zu den Änderungen der DBS stattfinden wird.	
	F	Fr. Drechsler und Herr Dr. Stöber hatten im Vorfeld Anmerkungen an die Mitglieder verschickt. Auf dieser Grundlage wird über einzelne DBS-Zahlen diskutiert und die Relevanz für eine Stellungnahme festgestellt.	
	A	Herr Dr. Mitscherling erstellt einen Entwurf für eine Stellungnahme und verschickt diese an die Mitglieder der KSI.	Hr. Dr. Mitscherling
4.		Primo	
	F	Es wird festgestellt, dass es keine Neuigkeiten gibt.	

Typ: A = Auftrag, B = Beschluss, E = Empfehlung, Info = Information, F = Feststellung, T = Termin

TOP	Typ	Ergebnisse	Zu erledigen durch / bis
5.	Info	TouchPoint Herr Scheuerl berichtet zum aktuellen Stand und erläutert, für welche Einrichtungen bereits Teststellungen vorliegen und welche sich in Vorbereitung befinden. Die Umstellung auf Version 5 (an BSB bereits im Einsatz) hatte sich aufgrund der Ankündigung von Version 6.1 verzögert: es ist nun ein größerer Versionssprung auf 6.1 geplant. Eine Bereitstellung ist frühestens ab Herbst möglich. Ein Test der Schnittstellen mit Version 6.0 zu SISIS V4.5 war prinzipiell erfolgreich. Herr Scheuerl berichtet, dass die Zeitschriftenheftanzeige für TouchPoint umgesetzt wurde und jetzt bei einigen Bibliotheken in Betrieb ist. Die Einbindung des Verbundindex muss von FAST auf SOLR umgestellt werden. Hierfür müssen noch Erweiterungen für hierarchische Verknüpfungen (Bandwerke, Aufsatzquelle etc.) implementiert werden. Der SOLR-Index bei Bibliotheken mit SISIS 4.5 wird neu aufgebaut. Der Webserver der OPACs erfüllt nicht mehr die sicherheitstechnischen Anforderungen und soll demnächst auf Apache 2 unter SLES 12 umgestellt werden.	
	Info	Herr Groß berichtet zum Gateway Bayern: Das Gateway Bayern läuft derzeit produktiv noch mit einer älteren Version von TouchPoint und nutzt den alten FAST-Verbundindex, welcher mit täglichen Exporten aus Aleph versorgt wird. Daneben wurde eine neue TouchPoint-Umgebung aufgebaut, die auf dem neuen SOLR-Cloud-Verbundindex basiert, welcher via Open Data im Format MARC-XML versorgt wird. Damit sind auch die Anforderungen aus dem Umstieg auf RDA besser umzusetzen. Die neue Umgebung kann unter https://bvbat01.bib-bvb.de bereits getestet werden; Rückmeldungen zur Funktionalität und Terminologie nimmt Herr Groß gerne entgegen. Das Aussehen wird sich vor dem Livegang (vsl. 2020) aber noch ändern, da zuvor noch ein Upgrade auf die aktuelle Version 6.1 mit Responsive Design durchgeführt werden soll.	
6.	Info	Entwicklungen in der Fernleihe Herr Dr. Gillitzer berichtet, dass das Konzept zur Umsetzung der elektronischen Lieferungen, welches in der AG Leihverkehr erarbeitet wurde, durch den dbv inhaltlich begrüßt wird. Dennoch sieht der dbv derzeit keinen Handlungsbedarf.	
	B	Die KSI wird das Konzept als Beschlussvorlage in die nächs-	

Typ: A = Auftrag, B = Beschluss, E = Empfehlung, Info = Information, F = Feststellung, T = Termin

TOP	Typ	Ergebnisse	Zu erledigen durch / bis
		te Sitzung des Verbundrats einbringen.	
7.	Info Info Info Info	Berichte aus den Arbeitsgruppen, Berichte der Mitglieder und Gäste Herr Scheuerl berichtet zu FOLIO: Mitte nächsten Jahres soll es ein erstes Komplett-Release geben, in dem alle Funktionalitäten für ein Bibliothekssystem enthalten sind. Es wird derzeit diskutiert, welche Funktionen enthalten sein sollen. Hr. Dr. Franke berichtet aus der AG Informationskompetenz. 3 Projekte werden derzeit mit Studierenden umgesetzt: - Erstellung eines E-Learning-Modul für Schulen - IK Quiz - Wiki mit didaktischen Methoden für große Gruppen Der Fachbereichsleiter der Hochschule für den Öffentlichen Dienst in Bayern, Fachbereich Archiv- und Bibliothekswesen, Herr Dr. Klaus Gantert verlässt den Bereich. Eine Nachfolge ist noch nicht geklärt. Hr. Dr. Mitscherling berichtet, wie zukünftig über Arbeitsergebnisse der KSI informiert werden soll. Die Protokolle werden hierfür an die E-Mail-Liste <i>bvb-info</i> geschickt.	
8.	B	Themensuche für die nächste Fortbildung der KSI Folgende Themen werden zur Diskussion gestellt: • Digitale Medien im analogen Raum: Was hat sich bewährt (z. B. virtuelle Regale, QR-Codes, etc.) • UX – User Experience • Bibliotheksräume visualisieren (Second Life, 3D-Karten, virtuelle Ausstellungen etc.) • 24h-Bibliothek	
9. 9.1	F A	Sonstiges Vortragsthema für die Verbundkonferenz Es wird ein Vortragsthema für die nächste Verbundkonferenz gesucht. Vorschlag: Arbeitsprogramm vorstellen Herr Dr. Mitscherling erstellt ein kurzes Abstract und verteilt es über die Mailing-Liste.	Hr. Dr. Mitscherling
9.2.	B	Publikation der Ergebnisse aus der KSI-Veranstaltung „Lernraum Bibliothek“ Eine Publikation wäre frühestens in BFB Ausgabe 20/1 (Februar 2020) möglich. Es wird deshalb beschlossen, die vorliegenden Texte und Bilder auf der Seite ‚Veranstaltungen‘ auf den KSI-Seiten zu verlinken.	

Typ: A = Auftrag, B = Beschluss, E = Empfehlung, Info = Information, F = Feststellung, T = Termin

TOP	Typ	Ergebnisse	Zu erledigen durch / bis
9.3.	B	Festlegung des Schwerpunktthemas für die nächste Sitzung Schwerpunktthemen der nächsten Sitzung sind die ABOB und die nächste Fortbildung der KSI.	
9.4.	B	Termin der nächsten Sitzung Die nächste Sitzung soll Anfang November in Erlangen stattfinden.	